



DIARIO DEL 5.º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Velázquez, 63. -- Teléfono 50673 -- Año I. Número 113 -- Madrid, 28 de noviembre de 1936

ENSEÑANZAS DE LA GUERRA CIVIL

Por la utilización de nuevas formas de lucha

Cuatro meses de guerra civil, de heroica lucha del pueblo español contra las fuerzas armadas del fascismo nacional e internacional, coronados por la gloriosa defensa de Madrid, ofrece a todos innumerables lecciones que quien se resista a aprovecharlas creyendo que de la guerra sabe bastante cometería un grave error.

La iniciativa de las masas, su capacidad creadora, ha permitido, no solamente la creación del nuevo Ejército en poco tiempo —primer caso en la Historia—, sino enriquecer las formas de lucha mostrando con ello todas las posibilidades de victoria, a pesar de los esfuerzos de los técnicos alemanes e italianos, que han olvidado por un momento que iban a pelear frente a un pueblo templado en el fuego de los combates diarios desarrollados a partir del período revolucionario iniciado el 14 de abril de 1931.

De un pueblo que ha aprendido a hacer la guerra. Que aguanta con firmeza ataques brutales contra Madrid, mientras golpea, por sorpresa, Talavera del Tajo, uno de los puntos fundamentales de la retaguardia enemiga. De un pueblo que ha comprendido la táctica de los generales fascistas, y que siente la necesidad e intenta hacerla sentir a todos de dotar a todas las fuerzas que combaten de UN PLAN ESTRATEGICO Y TACTICO QUE NOS PERMITA DESTERRAR PARA SIEMPRE LA EXISTENCIA DE MUCHOS QUE MANDAN, Y QUE JAMAS ESTAN DE ACUER-

DO, DE LA ESPONTANEIDAD EN LA ELABORACION DE PLANES, DE LA CARENCIA DE PERSPECTIVA. Que nos permita —repito—, imprimir una dirección consecuente a nuestra lucha y una mejor utilización de nuestras propias fuerzas; parar los golpes del enemigo, concentrando al mismo tiempo nuestros efectivos en sus puntos más débiles; buscar el momento en que esté desprevenido, o sus fuerzas dispersas; golpearle por la espalda, por el frente, por los flancos; no darle treguas que le permitan dar descanso a sus tropas; golpear, golpear y golpear siempre, manteniendo la iniciativa en la acción, esforzándose por obtener éxitos diarios, por pequeños que sean, para mantener la superioridad moral sobre el enemigo. Dar a nuestra lucha carácter de ofensiva permanente, que la historia está llena de derrotas sufridas por ejércitos que se colocaron a la defensiva.

Estos son los sentimientos de los millares de hombres que combaten, y que podríamos resumir fácilmente diciendo: es preciso, y cuanto antes mejor, UN MANDO UNICO, UN PLAN DE CONJUNTO PARA TODA ESPAÑA, UNA BUENA ORGANIZACION QUE PERMITA UNA MEJOR REDISTRIBUCION DE NUESTRAS FUERZAS, UNA MEJOR UTILIZACION DE SUS ENERGIAS, LA EXISTENCIA DE FUERTES RESERVAS, LA UTILIZACION DE TODAS LAS FORMAS DE LUCHA, COMBINANDOLAS.

Y estos sentimientos de millares de combatientes son sentidos también por nosotros, combatientes también, y no de hoy, que ya el 8 de septiembre decíamos desde las columnas de MILICIA POPULAR en un artículo titulado "Por la unidad en el mando y la acción" lo siguiente: "La guerra de hoy es una guerra demasiado seria. El enemigo posee una dirección militar buena; aplica en la lucha una táctica inteligente; no lucha en grupos, sino con columnas ligeras y en amplios frentes; marcha bajo una sola dirección. Ante esto, sólo es eficaz la existencia de una dirección justa, la acción unificada de grandes contingentes de fuerzas sobre la base de un plan de frente al plan del enemigo. Claro es que sin prescindir de esos grupos audaces, cuyos golpes de sorpresa tienen a veces gran valor."

Y nuestro consejo no debe ofrecer a nadie dudas; en nuestra historia hay pruebas de lealtad que debe ser para todo y para todos una garantía. Y que nadie los tome como una expresión de duda en la victoria. Estamos seguros de ella, cada día más; sólo aconsejamos con un propósito: el de acelerar la victoria, porque cada día de guerra supone más sangre, más sacrificios y mayores esfuerzos a nuestro heroico pueblo que escribe ante un mundo que le contempla las mejores páginas en la historia de la lucha por la democracia.

ENRIQUE CASTRO
Comandante del 5.º Regimiento

Cómo se sella la fraternización entre los pueblos

En una vastísima sala, alumbrada con velas, están los milicianos del batallón francés de la Brigada Internacional. Después de muchos días de frente, en los que han tenido una tan brillante actuación, están descansando. Dentro de algunos minutos será proyectada una película, acto con el que la Comisión de Trabajo Social del 5.º Regimiento va a obsequiar a estos bravos combatientes.

Pero en la sala se encuentran también españoles. Las mujeres antifascistas han mandado una Delegación para saludar el batallón francés y para decirle todo el agradecimiento del pueblo español por la valiente actitud que han demostrado en la defensa de nuestra capital. Está presente al acto también el secretario del radio Oeste de Madrid del Partido Comunista, con varios de sus camaradas.

Algunos discursos, cortos, muy sencillos y significativos. Tienen más importancia los "vivas" que los discursos. Se rivalizan. Los españoles dando vivas a la Brigada Internacional y al Frente Popular de Europa, que ella representa. Los milicianos de la Brigada, dando vivas al Frente Popular español, al ejército leal, al triunfo de las fuerzas democráticas.

Después de la función cinematográfica, en la que se presentó la magnífica película "La vida nos llama", el comisario político del batallón y un representante de la Comisión de Trabajo Social del 5.º Regimiento toman la palabra.

El primero, para decir a sus compañeros que luego del descanso establecido por el mando militar deberán volver a las trincheras para seguir luchando hasta el aplastamiento total del fascismo en España.

El segundo, para decir, en nombre del 5.º Regimiento, el orgullo de la España republicana por las muestras de solidaridad que le departe el proletariado internacional en estos momentos.

"Es una enorme satisfacción — dijo nuestro camarada — para el 5.º Regimiento de poder ofrecer unas horas de diversión, cuando vosotros habéis dado vuestra sangre para evitar que se repita en nuestro país la vergüenza de una dictadura fascista."

Los vivas al 5.º Regimiento y a la República española llenan la enorme sala. El entusiasmo es desbordante. Son signos inconfundibles de fraternización.

*

Es indudable, por no decir seguro, que los generalotes traidores y servidores de Hitler y de Mussolini no pensaban que esta sangrienta guerra, provocada por ellos, pudiese servir para que los proletarios de distintos países se conociesen mejor, para ayudarse en los trances difíciles.

Obreros franceses, italianos, alema-

nes, polacos, etc., que vienen aquí no con pretensiones de ser dueños o maestros en España; pero con la sola finalidad de poner sus conocimientos militares al servicio de la causa del pueblo. Han tomado una parte activa en la defensa de Madrid, sin creerse, ni por un solo momento, de haber sido quienes hayan, solos, salvado a España. Su lucha fue heroica, y es el orgullo de ellos. Pero están convencidos que es el pueblo español en armas quien defiende a Madrid y quien salvará a España. El ejemplo de ellos debe reforzar nuestra acción. Debemos rivalizar con ellos con espíritu fraterno de emulación.

La liberación de España será obra de los españoles, y ellos, modestamente, volverán a sus tierras, con el orgullo de haber contribuido tan eficazmente al aplastamiento de los verdugos del pueblo ibérico.

El pueblo madrileño sabe hoy quienes son sus amigos, y estas escenas de fraternidad enseñan mucho más que las convencionales fórmulas de amistad que pronunciaban los representantes de la vieja y decrepita diplomacia.

MANLIO ARPI

El 5.º Regimiento en los frentes

El 2.º batallón de la 1.ª Brigada Mixta de Lister, que antes se llamó batallón de la Victoria, está actuando en el sector de Villaverde, al mando del comandante Varela.

—La impresión de hoy es muy buena — nos dice —; todos los ataques del enemigo han sido rechazados con gran



Me parece que estoy haciendo el primo

energía. La moral de las tropas es más alta que nunca; he recorrido todos los frentes y puedo decirlo con seguridad. Entre todos los hombres que luchan en nuestras filas no existe más que un deseo: avanzar. Estoy muy satisfecho, además, del trabajo del 5.º Regimiento; entre todos, se distingue por su organización y su trabajo político, cosas que, como no puede menos de suceder, repercuten en su eficacia combativa de una manera evidente. Si las cosas siguen así, muy pronto habremos librado a Madrid del asedio de los fascistas.

Y el heroico e incansable comandante Varela se despide de nosotros; para volver a la lucha al frente de sus bravos milicianos.

En el sector de Marquina

NUESTRAS BATERIAS HACEN CALLAR A LAS FACCIOSAS

Bilbao.—En los frentes de Vizcaya hubo poca actividad durante la jornada.

En el sector de Marquina, durante la mañana, hubo ligero tiroteo. El enemigo se dedicó a cañonear nuestras posiciones; pero sus tiros no fueron certeros. Nuestras baterías hicieron callar a las contrarias. Un avión faccioso voló sobre Marquina y sobre las posiciones del sector. Arrojó varias bombas, sin causar víctimas ni daños.

En Eibar, la tranquilidad fue absoluta.

En Elgueta, durante la mañana, ligero cañoneo. Cayeron algunos proyectiles en el pueblo sin causar daños de importancia. Durante la tarde, algún paqueó.

En Elorrió y Ochandiano, sin novedad.

En Campanzar se presentaron en nuestras filas dos soldados procedentes del campo faccioso.

LA AVIACION FASCISTA CAUSA VICTIMAS INOCENTES

Bilbao.—El Comisariado de Guerra de Santander ha publicado un parte que contiene las novedades siguientes:

"Nuestras tropas no han operado en el día de hoy: Limitaron su trabajo a consolidar las posiciones conseguidas en días anteriores. Por su parte, el enemigo ha cañoneado durante todo el día nuestras posiciones y fue contestado con energía y eficacia.

La aviación rebelde, en crecido número, arrojó un centenar de bombas sobre nuestras líneas y algunos pueblos.

Quedaron destruidas tres casas y perecieron tres criaturas, juntamente con sus madres.

Estos crímenes han producido indignación. Pero la táctica, que es la misma que emplea en Madrid, sólo sirve para levantar la moral de combatientes y ciudadanos. Tales inculcables y agresiones sólo caben en un enemigo cruel que siembra la muerte ayudado por el fascismo internacional."

HAY QUE SEGUIR FORTIFICANDO

Se crearán batallones con este fin

Madrid está mucho más fortificado de lo que generalmente se cree. Últimamente se ha hecho y se sigue haciendo una labor de coordinación, que ha dado por resultado el establecimiento de varias líneas de resistencia eficaz.

Las trincheras y las barricadas hechas espontáneamente durante la movilización popular no han sido simplemente una pérdida de tiempo. Muchas de ellas se han utilizado, y hoy forman parte de nuestras líneas. Además, la movilización popular ha sido de una enorme importancia política. El pueblo de Madrid estaba ausente de la guerra hasta que empezó a fortificar. Cuando se puso al trabajo se sintió combatiente, y cuando el enemigo se presentó en Carabanchel tenía la moral del que lucha y sabe que el triunfo depende de su esfuerzo.

Nos hallamos en un momento de transición en que va a cambiar todo el sistema de fortificar. A medida que las condiciones de trabajo se van haciendo más duras, la simple disciplina sindical se hace insuficiente. Hay que ir a la disciplina militar.

Hace falta crear unos batallones, acuartelados; instruirlos militarmente, dotarlos de cuadros de mando, de comisarios políticos; y, sobre todo, darles una moral de Milicias del pueblo. Muchos de los obreros que van ahora a trabajar en fortificaciones van sin otras perspectivas que la del jornal. Na-

die se ha preocupado de hacerles ver el carácter heroico y de defensa popular que tiene su labor. El hombre que hace una trinchera es tan necesario como el que conduce un tanque. Hay que ensalzar la gloria del zapador como se ensalza la del tanquista. Los batallones que se creen han de tener toda la consideración, toda la categoría heroica de los batallones de Milicias.

Esta moral se creará simplemente incrustando entre los fortificadores una serie de muchachos que hayan estado en el frente. Estos hombres convencerán a los novicios de que el peligro no existe, de que el enemigo no puede avanzar por allí y se lo demostrará con autoridad, con experiencia, con conocimiento de las modalidades de la lucha. Ya se están creando esos batallones por decreto de la Junta de Defensa. Los problemas de la fortificación son de urgencia, y estos batallones tendrán que empezar a resolverlo sin gran preparación. Se irán instruyendo sobre la marcha. Se darán cursillos militares a los técnicos, se aprovecharán las experiencias para rectificar errores. En una palabra, se seguirá con los fortificadores la misma trayectoria que se ha seguido con todo el Ejército popular: Audacia, creación, rectificación de errores, y dentro de algún tiempo podremos enorgullecernos de nuestros batallones de fortificación, como hoy nos enorgullecemos de los defensores de la Casa de Campo.

que separa a esta ayuda de la que reciben los fascistas, es la nobleza y la generosidad con que se presta y el hecho de encaminarse a la defensa de un pueblo que no quiere verse sometido a la tiranía de una pandilla de anormales y de cretinos, empeñados en mantener sus odiosos privilegios a costa del esfuerzo y el sudor de los trabajadores españoles.

Son trasladados a Valencia libros y obras de arte de gran valor

Valencia.—Esta mañana han llegado a Valencia varios camiones del 5.º Regimiento de Milicias Populares y del Partido Comunista conduciendo obras de arte y libros evacuados de la Biblioteca Nacional de Madrid. En esta colección figuran valiosos incunables, códices, el ejemplar de la primera edición del *Quijote* y otros libros de gran valor literario y artístico.

El ministerio de Instrucción pública continúa su tarea de evacuar debidamente las obras que son la más viva expresión de la cultura española. También han llegado hoy más eminencias científicas y literarias, que, como los anteriores expedicionarios, serán convenientemente atendidas por el ministerio de Instrucción pública.

Nuevas muestras de adhesión del pueblo soviético

Valencia.—En la residencia del Consejo de ministros se ha recibido la siguiente carta que envían a los trabajadores españoles que luchan contra el fascismo el Comité ejecutivo de trabajadores y funcionarios de la región de Kuibischew. Dice:

“A los heroicos españoles que luchan contra los sublevados fascistas. Nosotros, trabajadores y funcionarios del Comité ejecutivo del Sóviet de la región de Kuibischew, enviamos nuestro más fervoroso saludo fraternal al heroico pueblo revolucionario español. Con el mayor interés, con la más profunda emoción vamos siguiendo paso a paso vuestra denodada lucha contra la bestia fascista. Cada vez que sois desafortunados, experimentamos tristeza, e inmensa alegría ante cada una de vuestras victorias sobre el enemigo. El fascismo es portador de la guerra, del hambre, de la muerte de los trabajadores. Vosotros, en vuestras banderas lleváis un mensaje de paz. Por eso tenemos la firme decisión de seros útiles enviándoos víveres y ropa. Hasta vuestra definitiva victoria contra la sublevación fascista. Camaradas, haced cada día más fuerte vuestras filas de luchadores revolucionarios. Luchad valientemente sin retroceder un paso ante esos repugnantes reptiles, que son los fascistas. Con vosotros está todo el gran pueblo soviético y los trabajadores de todo el mundo. Tenéis que vencer. El fascismo, como un vil reptil, será deshecho. ¡Viva el heroico pueblo español!”

La complicidad de Alemania en el levantamiento fascista español

Eran conocidos minuciosamente todos los detalles del mismo

La *Deutsche Volkszeitung*, de Praga, cita en su número del 22 de noviembre de 1936 los siguientes extractos de la prensa fascista alemana:

De *Der Angriff* del 10 de noviembre de 1936:

“Hoy, cuando Madrid está en las manos del movimiento popular nacionalista, debe uno darse cuenta del aspecto desesperado de los primeros momentos de la situación. El levantamiento contra el Gobierno de Madrid debía empezar a principios de agosto. El asesinato del derechista Sotelo, el 11 de julio, aceleraba el desarrollo del movimiento. El 17 de julio, catorce días más temprano, marchaban las guarniciones africanas. Los generales Franco, Goded, Mola y Sanjurjo marcharon presurosos a sus plazas previstas. A Franco y Mola les sonreía la suerte, Goded fue fusilado, Sanjurjo murió en accidente de aviación.

En los terrenos ocupados, el marxismo y el comunismo fueron brutalmente extirpados.”

Por si no faltaban las múltiples pruebas acumuladas hasta ahora de que el fascismo español venía recibiendo desde hace mucho tiempo la ayuda decidida de los fascismos extranjeros, ahí están esas noticias de fuente alemana, tan elocuentes, que se comentan por sí mismas. A estas alturas, cuando la población civil de Madrid y otras ciudades españolas han experimentado en su propia carne la vesanía nazi y mussolinésca, traducida en criminales bombardeos sobre mujeres y niños, a nadie puede sorprender el contenido de esas noticias por las que se ve, sin lugar a dudas, cómo era conocida en la Alemania hitleriana la preparación del execrable levantamiento llevado a cabo por los generales traidores.

A nadie deben sorprender estas cosas, pues es lógico que los fascismos se ayuden en el momento en que se plantea una lucha tan decisiva como la española, en la que se ventila el porvenir de Europa.

Nosotros contamos y contaremos con la solidaridad inquebrantable de todas las fuerzas obreras y democráticas del mundo. Lo

EL VIII CONGRESO DE LA U. R. S. S.

Hace dos días han comenzado en Moscú las sesiones del VIII Congreso del Consejo Central Ejecutivo de los Soviets.

Para el pueblo español que lucha contra el fascismo tiene una honda significación: el comicio que se celebra en estos momentos en el país del socialismo triunfante.

Este Congreso tiene por objeto discutir y aprobar la nueva Constitución, elaborada bajo la dirección de Stalin.

A los diecinueve años de haber tomado el Poder por los obreros y campesinos rusos, presentan al mundo una nueva Constitución, que abarca todas las necesidades y todos los aspectos de una vida humana más feliz y libre.

Las masas que lucharon en la Unión Soviética contra un régimen político absolutista, contra un imperialismo que ayudó y alentó a los generales que llevaron la guerra civil, fueron vilmente calumniados. "Terrorismo rojo", la "negación de la cultura", "el hambre y la miseria del pueblo ruso" eran los tópicos de una vasta campaña internacional, con la que se enmascaraba, tras de una fraseología canallesca, un bloqueo criminal y los asesinatos que llevaban a cabo los generales blancos con las armas que les proporcionaban los países imperialistas.

Al cabo de estos diecinueve años, el pueblo soviético presenta un balance magnífico, un balance lleno de realizaciones totalmente nuevas en la historia de la humanidad. El país atrasado y esclavizado de la Unión Soviética se ha convertido en el país que tiene el primer puesto en la industria pesada de Europa, el país de la tierra colectivizada, donde el campesino no solamente se ha liberado de la opresión del terrateniente, sino también de la esclavitud de un trabajo bárbaro y anquilador.

Las grandes industrias de la Unión Soviética, sus combinados, en los que trabajan decenas de miles de obreros industriales pertenecen al pueblo, son de propiedad socialista. Y las inmensas extensiones de terreno de la U. R. S. S. forman una agricultura colectivizada en la que el campesino pone su esfuerzo a contribución de la economía socialista.

Al cabo de los diecinueve años, cuando los países que se regían por regímenes democráticos se ven sometidos a una feroz dictadura; a un régimen de negación de toda libertad: al fascismo y las democracias, y con una sensibilidad embotada ven impasibles, como esas mismas fuerzas esclavizadoras se levantan osadamente contra la libertad y la legalidad de un pueblo; la Unión Soviética va a discutir, por medio de sus 2.300 delegados al Congreso de los Soviets representantes de obreros, de campesinos, de sabios, de artistas, de empleados y del ejército, la Constitución, que amplía aún más la democracia soviética, que dará nuevos derechos a todos los ciudadanos de la Unión de Repúblicas Soviéticas Socialistas.

La nueva Constitución asegura el derecho al trabajo y al descanso. Pero no lo hace

en el papel. El derecho al trabajo está asegurado por su economía socialista; el derecho a la cultura está asegurado declarando obligatoria la enseñanza elemental, media y superior; y poniendo al mismo tiempo todos los elementos que hagan posible este derecho. El derecho a descanso está garantizado con sus colonias, donde están establecidos los sanatorios y casas de reposo, con las nuevas edificaciones del Estado socialista y de los sindicatos, con su régimen de seguros sociales.

Elevar hasta el más alto grado la dignidad del hombre en su doble concepto de ciudadano y productor: ésta es la significación de la Constitución de la U. R. S. S.

La nueva Constitución provocará aún más contra ella el odio y la furia de los Estados fascistas, de las gentes que han llevado a sus pueblos a un régimen inhumano, a una situación de esclavitud y miseria. Pero en mayor proporción arrebatará los corazones y la voluntad de todos los hombres libres del mundo. Para nosotros, es una aurora que para alcanzarla tenemos todas las posibilidades. Entre ellas, la de la gran ayuda que la Unión Soviética está en condiciones de prestarnos por haber pasado en estos diecinueve años por situaciones dramáticas parejas a la que lleva hoy el pueblo español.

La nueva Constitución soviética traspasa las fronteras de la U. R. S. S. para convertirse en el objetivo a alcanzar por cuantos amen el progreso, la paz y la libertad. Por cuantos vean en el hombre el tesoro más preciado.

EL ESCANDALO DE LAS BALEARES

JEFES Y OFICIALES ITALIANOS ASUMEN EL MANDO DE LAS ISLAS, Y LLEGAN CONSTANTEMENTE PERTRECHOS Y VIVERES

Londres.—El periódico liberal *New Chronicle* habla de la actividad que desarrolla Italia en las Baleares. Dice el periódico que todas las islas están al mando de oficiales italianos, y en la de Mallorca actúan el conde Rossi y los comandantes Largotini y Pirelli.

Constantemente llegan de Italia a las islas aviones, armamento, municiones y viveres. En la bahía de Palma sólo pueden entrar los barcos facciosos españoles y los que ondean la bandera italiana, teniendo que quedar fuera de la rada las restantes embarcaciones que llegan a la isla.

También dice el periódico que las personalidades italianas que han llegado a Baleares son las que llevan el control político de las islas.



Anteojos de campaña

A las veinticuatro horas de firmar en Berlín el acuerdo anticomunista, el Japón ha agredido a la Unión Soviética. Pero el Japón no sabe que a las dos horas de estar en guerra con la Unión Soviética todos sus centros industriales más importantes, concentrados en cincuenta kilómetros cuadrados, serían reducidos a escombros. Esto sin contar, con que su propio pueblo le hará el "hara-kiri" a las primeras de cambio al "Imperio japonés".

*

Noticia sensacional: La Asamblea Nacional portuguesa ha aprobado la política de Oliveira Salazar. Otra del mismo tipo: Una mesa es un tablero con cuatro patas. Otra: Un macho cabrío es un animal con barbas y cuernos. A veces se reúnen en los palacios a balar, y la prensa fascista internacional dice que votan; los pueblos son los únicos que siguen percibiendo los balidos.

*

Italia también se siente muy defensora de lo "espiritual" frente al grosero materialismo marxista: ahora va a firmar con el Japón un parte anticomunista, y de paso aprovecharán la ocasión para "reconocerse" mutuamente las fuentes de materias primas recién robadas: Abisinia y Manchukuo.

*

Han llegado a Madria cinco observadores ingleses. A nosotros nos parece muy bien, aunque quisiéramos que fuese cierto eso de la "máquina que corre por el tiempo", que describe en una novela su compatriota Wells, para que se metiesen en ella y se trasladasen al mes de agosto, que es cuando se formularon las primeras acusaciones contra Italia, Alemania y Portugal.

INDESEABLES

Han sido expulsados por indeseables de la Primera Brigada Mixta los individuos siguientes: Juan Ortiz Uceda, Jaime Rico Abad, Carlos Sánchez López, pertenecientes a la segunda compañía del batallón Thaelman, e Indalecio Calrera Campos, de la tercera compañía del mencionado batallón.